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 ТРАНСПОРТНЫЙ 
И ЛОГИСТИЧЕС-
КИЙ ЦЕНТР ДЛЯ 

СУХОПУТНОЙ ТОРГОВ-
ЛИ МЕЖДУ АЗИЕЙ И 
ЕВРОПОЙ. ПРИ ЭТОМ 
ВОЗРОСШАЯ СКОРОСТЬ 
ДОСТАВКИ ГРУЗОВ – 
ГЛАВНОЕ КОНКУРЕНТ-
НОЕ ПРЕИМУЩЕСТВО 
СУХОПУТНОГО 
МАРШРУТА ПЕРЕД 
МОРСКИМ

ЦИТАТА ДНЯ

25
МЕМЛЕКЕТАРАЛЫҚ 
СТАНДАРТ ЖАСАЛҒАН

ФОРУМ

ОСМОТР

Алуа ТЛЕУБАЕВА

СОТРУДНИЧЕСТВО

Асель ШАЙХЫНОВА

В СООТВЕТСТВИИ С ЕДИНЫМИ ПРАВИЛАМИ
Впервые 24 мая 2019 года в Казахстане состоялось уникаль-
ное событие в сфере стандартизации, организованное АО «НК 
«ҚТЖ» совместно с Комитетом технического регулирования и 
метрологии МИИР РК и Казахстанским институтом стандартиза-
ции и сертификации. На единой площадке обсудили актуальные 
вопросы  стандартизации эксперты международного, межго-
сударственного и национального (казахстанского) технических 
комитетов  железнодорожной отрасли из более чем 30 стран, 
в числе которых страны СНГ и Балтии.

 

В работе заседания приняли 
участие эксперты ИСО/ТК  269, 
представители Международного 
союза железных дорог, Организа-
ции сотрудничества железных до-
рог, РОССТАНДАРТА, Ассоциации 
европейской железнодорожной 
промышленности (UNIFE), Меж-
государственного технического 
комитета № 524 «Железнодорож-
ный транспорт», а также Комите-
та технического регулирования и 
метрологии МИИР РК.

Данное мероприятие приуро-
чено к неделе стандартизации в 

железнодорожной отрасли в рам-
ках проведения пленарного за-
седания Технического комитета 
Международной организации по 
стандартизации 269 «Железные 
дороги» (ИСО/ТК 269).

С приветственным словом к 
участникам обратился председа-
тель Комитета технического ре-
гулирования и метрологии МИИР 
РК Арман Шаккалиев. Он отметил 
значимость и активность Казахс-
тана в ИСО, акцентировал внима-
ние на деятельности республики 
в межгосударственной стандар-
тизации, а также рассказал об ос-
новных нововведениях в системе 

национальной стандартизации, 
основанной на международной 
модели. 

– Железнодорожная отрасль 
является одной из базовых отра-
слей экономики государства, ко-
торая отвечает за своевременное 
обеспечение внутренних и внеш-
них транспортно-логистических 
связей. В связи с этим развитие 
стандартизации в железнодорож-
ной отрасли на международном 
уровне является приоритетной 
задачей, – подчеркнул он роль 
стандартизации.

Под председательством управ-
ляющего директора – главного 

2018 ЖЫЛЫ ТЕМІР 
ЖОЛ КӨЛІГІ САЛАСЫНДА

Делегация АО «НК «ҚТЖ» во 
главе с управляющим директо-
ром по инфраструктуре – дирек-
тором филиала АО «НК «ҚТЖ» – 
«Дирекция магистральной сети» 
Бауржаном Урынбасаровым 
приняла участие в 27-м заседа-
нии Азиатско-Тихоокеанской                  
региональной ассамблеи Между-
народного союза железных дорог 
(АТРА МСЖД) в городе Маниле 
(Филиппины).

Участники обсудили результа-
ты реализации текущих проектов 
Азиатско-Тихоокеанского региона 
в сфере транспорта и логистики, ут-
вердили проекты и мероприятия на 
2020 год, рассмотрели инициативы 
на 2021 год.

В своем выступлении на заседа-
нии Бауржан Урынбасаров отметил 
интенсивное развитие транспорт-
но-логистической инфраструктуры 
Казахстана.

– Учитывая темпы развития ин-
тернет-торговли, облегчения про-
цедур пересечения границ и отмену 
визового режима, транзитный по-
тенциал Казахстана будет только 
расти, открывая новые возможно-
сти для ведения бизнеса, – подчерк-
нул Бауржан Урынбасаров.

В ходе встречи рассмотрены 
вопросы назначения замести-
теля председателя АТРА МСЖД,                         
региональных представителей в 
Исполнительный совет и Коми-
тет по управлению АТР МСЖД на 
2019–2020 годы.

Решением заседания замести-
телем председателем АТРА МСЖД 
назначен председатель правления 
АО «НК «ҚТЖ» Сауат Мынбаев, 
членом Исполнительного совета и 
Комитета по управлению избран 
президент и генеральный директор 
KORAIL Сон Бен Сок.

В рамках мероприятий АТРА 
МСЖД делегация из Казахстана 
приняла участие в семинаре по 
проектам МСЖД, железнодорож-
ном инновационном форуме и 
техническом совещании стран – 
участниц Центрально-Азиатского 
регионального экономического 
сотрудничества (ЦАРЭС).

На семинаре казахстанские же-
лезнодорожники презентовали три 
проектные инициативы: «Прогно-
зирование обслуживания с помо-
щью цифровых технологий», «Пи-
лот для электронных устройств», 
«Комплексный подход по сбору 
информации о путях для железно-
дорожных компаний». 

Жаныбек КЕНЕС

Председатель правления – ге-
неральный директор АО «ҚТЖ 
– Грузовые перевозки» Кайрат 
Саурбаев  подвел итоги весен-
него  осмотра объектов инф-
раструктуры в Акмолинском 
отделении грузовых перевозок. 
В сезонной проверке участво-

ПОДВЕЛИ ИТОГИ

ВСТРЕЧА В МАНИЛЕ

В Акмолинском от-
делении подведены 
итоги весеннего 
осмотра объектов       
инфраструктуры.

вали представители центрального 
аппарата АО «НК «ҚТЖ» и дочерних 
организаций. 

О результатах  осмотра хозяйств  
доложил директор Акмолинского 
отделения Нурым Жаниязов.  В 
своем докладе он акцентировал 
внимание на вопросах обеспечения 
стабильной работы железнодорож-
ного транспорта и безопасности 
движения поездов,   охраны труда 
на рабочих местах, предупрежде-
ния производственного травматиз-
ма и заболеваемости. 

Во время весеннего осмотра 
проводится  проверка   состояния 
железнодорожного пути, искусст-
венных сооружений, переездов, 
устройств сигнализации, связи и 
контактной сети, а также оценива-
ется  готовность персонала к летне-

му графику движения,  обеспече-
ние  работников спецодеждой и 
спецобувью. 

Подводя итоги осмотра, отмеча-
лось, что в отделении проделана 
значительная работа по подготов-
ке хозяйств к летним перевозкам.

Генеральный директор обозна-

чил главные задачи перед кол-
лективом дороги – обеспечение 
безопасной и бесперебойной рабо-
ты железной дороги, сокращение 
непроизводительных расходов,     
рациональное использование 
трудовых ресурсов.

Фото автора

Сауле КУСАИНОВА, 
Кокшетау

 

– Сегодня основная задача транс-
портной отрасли – увеличение гру-
зопотока. В период с 2017 по 2019 
год компания по объемам перево-
зок находится в росте, при этом 
33% от всего дохода АО «НК «ҚТЖ» 
формируют транзитные перевозки. 
Транзит – это то, что ты не сдела-
ешь один. Мы не должны забывать, 
что транзит осуществим со своим 
соседом, – сказал заместитель пред-
седателя правления по логистике 
АО «НК «ҚТЖ» Павел Соколов. 

Он отметил, что в настоящее 
время АО «НК «ҚТЖ» ведет ра-
боту по повышению логистики, 
улучшению работы с клиентами, 
внедрению технологий и привле-
чению инвестиций, что позволит 
комплексно подойти к развитию 

транзита в Казахстане. 
В ходе встречи рассмотрена но-

вая бизнес-модель функциониро-
вания АО «KTZ Express», которая 
позволит компании стать 3PL-про-
вайдером. Модель включает в себя 
три блока: продажи, логистика и 
операционный блок. 

– Новая бизнес-модель ориенти-
рована на работу с клиентами по по-
требности, что позволит сократить 
издержки в логистике. Также пла-
нируется запуск личного кабине-
та, где каждый перевозчик сможет 
посмотреть, сколько контейнеров 
было перевезено и заказано, а также 
скоординировать свою финансовую 
деятельность, – отметил замести-
тель генерального директора АО 
«KTZ Express» Манарбек Тулегенов. 

Участники встречи также заслу-
шали информацию о работе и пер-

спективных возможностях Тран-
скаспийского международного 
транспортного маршрута (ТМТМ). 

– Нашей целью как ассоциации 
является привлечение транзит-
ных и внешнеторговых грузов на 
Транскаспийский международный 
транспортный маршрут. Отмечу, 
что в 2018 году налажены экспорт-
ные перевозки на турецкий рынок 
зерновых грузов из Казахстана, ко-
личество отправленных контейне-
ров составило 1 800 единиц в ДФЭ 
против 243 в 2017 году. При этом 
хотел бы отметить, что в обрат-
ном направлении также налажен 
сервис. И объем контейнеров 
составил порядка 1 500 единиц, – 
отметил генеральный секретарь 
ОЮЛ «Международная ассоциа-
ция «Транскаспийский междуна-
родный транспортный маршрут» 

Рахметолла Кудайбергенов. 
На 2019 год планируется уве-

личение экспортных перевозок 
по Транскаспийскому маршруту 
из Казахстана до 0,8 миллиона 
тонн, в том числе зерновых грузов 
в объеме 150 тысяч тонн, угля –                                                                              
150 тысяч тонн, нефтепродуктов – 
300 тысяч тонн и серы – 150 тысяч 
тонн. В целом же план перевозок 
по ТМТМ на 2019 год составляет 
1,9 миллиона тонн, в том числе              
60 тысяч приходится на ДФЭ.

В завершение мероприятия 
Национальная палата предпри-
нимателей РК «Атамекен» и ОЮЛ 
«Международная ассоциация 
«Транскаспийский международ-
ный транспортный маршрут» под-
писали Соглашение о взаимопони-
мании и сотрудничестве.

Фото Таланта КУСАИН

УЛУЧШАЕМ РАБОТУ С ГРУЗООТПРАВИТЕЛЯМИ
Приоритеты и развитие транспортной логистики Казахстана обсудили на подкомитете по 
транспортной логистике Комитета логистики и перевозок президиума НПП РК «Атамекен» с 
участием заместителя председателя правления по логистике АО «НК «ҚТЖ» Павла Соколова. 

инженера АО «НК «ҚТЖ» Батыра 
Котырева участники обсудили 
перспективы дальнейшей работы 
по развитию стандартов железных 
дорог мира.

– Сегодня мы собрались обсу-
дить наиболее важные вопросы 
по стандартизации в области же-
лезнодорожного транспорта. На 
сегодняшний день стандартиза-
ция приобретает все большее зна-
чение. Стандарты обеспечивают 
совместимость, взаимозаменяе-
мость, унификацию, безопасность 
в сферах деятельности человече-
ства. Поэтому стандарты должны 
задавать тот уровень, который со-
ответствует запросам всего обще-
ства. И я глубоко уверен, что этот 
форум – это возможность обсудить 
актуальные вопросы в области 
региональной и международной 
стандартизации, обменяться опы-
том и обсудить дальнейшие зада-
чи, – сказал Батыр Котырев.

Он также отметил, что в Казах-
стане проводится значительная 
работа по развитию системы 
стандартизации. Так, в текущем 
году вступил в силу новый Закон 
Республики Казахстан «О стандар-
тизации». 

(Окончание на 3-й стр.)

Еліміздегі бірқатар вок-
зал қызметкерлері «ҚР кәсіп-
орындарында еңбек қауіп-
сіздігі және еңбекті қорғау» 
бағдарламасы бойынша Темір-
жол көлігінің қызметкерлерін 
бағалау және дамыту орта-
лығында курстан өтті.  

Үш жыл сайын өткізіліп тұратын 
аталған курсқа Нұр-Сұлтан, Алма-
ты, Атырау, Ақтөбе, Орал, Шар, 
Аягөз, Жаңақорған, Арыс, Төретам 
станцияларының қызметкерлері 
қатысты. Солардың арасын-
да «Нұрлы жол» вокзал кешені 
директорының орынбасары Нұрлан 
Аманжолов, вокзал басшысының 
кезекші көмекшісі Алмат Дуса-
ев та болды. Оқыту барысында 
үйренгендерімен бөліскен олар ем-
тиханды жақсы тапсырып шыққан.

– Оқу орталығының мұға-
лімдеріне әріптестермен кәсіби 
тәжірибе бөлісу мүмкіндігін беріп, 
кәсіби деңгейімізді арттыруға 
ықпал еткендері үшін алғысымызды 
білдіреміз. Бір апта ішінде алғашқы 
көмек көрсету, өрт қауіпсіздігі, 
электр қауіпсіздігі, өндірістік 
жарақат алу мен оның себептері, 
зерттеу жүргізу жұмыстары және 
тағы басқа тақырыптарда өте көп 
нәрсе үйрендік. Енді біз тек темір-
жолда ғана емес, барлық қоғамдық 
орындарда, үйде болсын аяқ асты-
нан есінен танып құлаған адамға 
қалай көмек көрсетуді жақсы біле-
міз, – дейді Алмат  Дусаев. 

Курс аяқталған соң оның 
қатысушыларына емтихан ба-
рысында 60 сұрақ қойылған. 
Соның 60 пайызынан астамына 
дұрыс жауап бергендерге алдағы 
үш жылға дейін жарамдылығы 
бар сертификат берілген. Ал өте 
алмағандар үш жылдан кейін осы 
сынақтан тағы өтуі керек. Оқу 
аяқталғаннан кейін келген өңірден 
келген қатысушыларға  «Нұрлы 
жол» вокзал кешенінде экскурсия 
ұйымдастырылды. 

Ұлан ОРАЗ

БІЛІМ КӨКЖИЕГІН 
КЕҢЕЙТТІ

Өзбекстан теміржолшыла-
ры қазақстандық электрондық 
деректер алмасу жүйесіне 
қызығушылық танытуда.  

Елордада Қазақстанның және 
Өзбекстанның теміржолшылары  
экспорттық және импорттық де-
ректерге қатысты электрондық ал-
масу саласында ынтымақтастықты 
кеңейту және тереңдету, сондай-ақ, 
шекара арқылы өтетін жүктер тура-
лы алдын ала ақпарат бойынша ер-
теректе қол жеткізілген келісімдер-
ді орындау мәселелерін  талқылады.  

 «Узбекистон темір йуллари» 
АҚ өкілдеріне республикаішілік 
қатынаста жүктерді вагондармен, 
контейнерлермен, топтық және 
маршруттық жөнелтілімдермен 
тасымалдау кезінде қағазсыз 
технологияны енгізу, жүктерді 
Ресейден Қазақстанға және кері 
тасымалдау бөлігінде Шарттық 
және коммерциялық жұмысты 
басқарудың автоматтандырылған 
жүйесінің (АБЖ) функционалдық 
мүмкіндіктері көрсетілді.

«Біз ынтымақтастыққа қашанда 
ашықпыз, өз тәжірибелерімізбен 
әріптестерімізбен бөлісуге дайын-
быз. Біздің бірлескен күш-қуатымыз 
деректерді электрондық алмасудың 
қолданыстағы жүйесін жетілдіруге, 
қағазбен іске асырылатын құжат ай-
налымын төмендетуге, сондай-ақ, 
Қазақстан және Өзбекстан аумағы 
бойынша жүктерді тасымалдау 
және жөнелтудің тиімді үдерісін 
және ашықтығын қамтамасыз 
етуге бағытталып отыр», – деді 
«ҚТЖ-Жүк тасымалы» АҚ бас ди-
ректоры орынбасарының міндетін 
атқарушы Мұхтар Махамбет. 

Кездесу нәтижесі бойын-
ша екі елдің теміржолшылары 
Сарыағаш және Қарақалпақстан 
мемлекетаралық түйіспе пункт-
тері арқылы Қазақстан және 
Өзбекстан аумағына тасымалдана-
тын жүктерге ілеспе құжаттардың 
электрондық алмасу жүйесін 
жетілдіру саласында тығыз 
ынтымақтастықты жалғастыруға 
сөз байласты. Бұл бастаманың 
жүзеге асуы әртүрлі рұқсатнама 
процедураларынан өту уақытын 
едәуір қысқартып, транзиттік 
тасымалдың өсу динамикасына оң 
ықпалын тигізбек. 

Нұрбек БЕКЕН

ЭЛЕКТРОНДЫҚ ДЕРЕК 
АЛМАСУ ЖЕТІЛДІРІЛЕДІ
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2 ӨНДІРІС

Жасұлан СЕЙІЛХАНОВ, 
Тараз

АҚПАРАТ

СЕРВИС

КӨКЕЙКЕСТІ

ЖОЛ ШАРУАШЫЛЫҒЫ

«ҚТЖ-Жүк тасымалы» АҚ-ның эксплуатациялық 
жұмыстар бойынша атқарушы директорының 
міндетін атқарушы Н.Келбұғанов ағымдағы 
жылдың бірінші жартыжылдығына бекіткен 
ұйымдастырушылық шаралар жоспарын орындау 
бойынша жұмыстарды қорытындылады. 

Пойыз құрастырушылардың қозғалыс қауіпсіздігі 
мен еңбек қорғауды қамтамасыз етудегі жауапкер-
шілігін арттырып, білімдерін жетілдіру мақсатында 
бірқатар шаралар атқарылды. Атап айтқанда, барлық 
жұмыс орындарында «Пойыз құрастырушы, сен – 
маневр жетекшісісің!» деген тақырыпта ақпараттық 
парақшалар ілінді, сонымен қатар осы салаға 
қатысы бар 100  қызметкерге техникалық сабақтар 
өткізілді. Ауызша сұрау арқылы техникалық пай-
далану ережелері, белгі беру бойынша нұсқаулық, 
пойыздар қозғалысы бойынша нұсқаулықтарды үздік 
білетіндердің байқауы ұйымдастырылған. Нәтижесінде 
олардың арасындағы ең білімділерге станция атынан 
грамоталар табысталды. 

Мәселен, Маңғыстау станциясы бойынша 1 орын 
пойыз құрастырушы Бекмырза Қожаевқа, екінші 
орын Алтынбек Таласовқа, үшінші орын Алтынбек 
Набиевке берілді.  Ал Бейнеу станциясында Мақсат 
Жарылғасынов ең үздік құрастырушылар қатарынан 
көрінді. 

– Пойыз қозғалысымен жұмысын байланыстырған 
әрбір теміржолшы өз міндеттерінің бірі ретінде осы 
техникалық пайдалану ережелерін сақтауды са-
найды. ТПЕ-ні орындау темір жол көлігінің барлық 
бөлімдерінің ұйымшыл жұмысын, қозғалыс қауіпсіздігі 
мен темір жолдың тоқтаусыз және нақты жұмысын 
қамтамасыз етеді. Сондықтан нұсқаулықты білу шарт 
– дейді  пойыз құрастырушы Бекмырза Қожаев. 

Ұлан ОРАЗ
Суретті түсірген автор

 Өткен аптада елордада «Темір жолды цифрланды-
ру» тақырыбында өткен көрмеге келген мәртебелі  
қонақтар, сондай-ақ «Нұрлы жол» вокзалын аралады. 

Атап айтқанда, «РТЖ» ААҚ президентінің аға 
кеңесшісі Валентин Гапанович, «Беларусь темір жолда-
ры» компаниясының бас инженері Валерий Шубадеров, 
«Трансмашхолдинг» ЖАҚ техникалық директоры Вла-
димир  Шнейдмюллер сияқты мәртебелі меймандарды  
ұлттық компанияның бас инженері Батыр Котырев бас-
тап барды. Стратегиялық маңызға ие заманауи нысан-
ды темір жол вокзалы кешенінің бастығы Дінмұхаммед 
Құсайынов аралатып, толық ақпарат бере жүріп, таныс-
тырды. Төртінші қабаттағы күту залынан басталған 
экскурсия барысында қадірменді меймандарға жаңа 
ғимараттың үлкен көлемдегі макеті көрсетілді. 

– Біздегі орталық табло әуежайлардағы таблолармен 
бірдей жұмыс істейді. Өте ыңғайлы. Барлық ақпарат үш 
тілде беріледі. Пандустар екі жағынан да симметриялық 
түрде орналасқан. Екінші қабатта 750 көлік сыятын 
паркинг бар. 5-қабат – футкорг, 6-қабатта қонақ үй мен 
әкімшілік орналасқан, – деді кешен бастығы.

Ол вокзалдың электр энергиясын үнемдеу жүйесімен 
де, шатырдағы табиғи суды жинап, техникалық 
мақсатта қайталап пайдалану мүмкіндігі туралы айтып 
берді.  Оларға пойыз жүретін эстакада көрсетіліп, билет 
кассалары, қауіпсіздік бойынша арнайы қызметтер 
және тағы да басқа жолаушылар мен келушілер 
сұранысына сай орындар таныстырылды. Экскурсия 
соңында қонақтарға бас инженер ұлттық компания 
атынан «Нұрлы жол» вокзалының сувенир макетін 
сыйға тартты. 

Райхан РАХМЕТОВА 

Маңғыстауда осы жылы 1 ақпан мен 1 ма-
мыр аралығында «Диспетчерлік аппарат 
қызметкерлеріне жан-жақты қолдау» атты үш 
айлық өткізіліп, соның қорытындысы өткен апта 
шығарылды. 

Техникалық сабақ барысында қорытындысы 
жасалған үш айлық шара барысында диспетчерлік 
аппарат ғимаратына косметикалық жөндеу жүргізіліп, 
материалдық-техникалық қамтамасыз ету мәселелері 
шешімін тапқан. Сонымен қатар нормативтік-
техникалық құжаттама жаңартылған.

– Бұл аралықта бізге ұлттық компания басқарма 
төрағасынан бастап, оның орынбасарлары, 
«Қазтеміртранс» АҚ, «ҚТЖ-ЖТ» АҚ, «Магистральдық 
желі дирекциясы» филиалы басшылығы және тағы 
да басқа басшылар келіп кетті. Одан бөлек облыс 
әкімдігінен басшылар келді. Үш айлық кезінде диспет-
черлік аппарат қызметкерлері жолаушылар және жүк 
пойыздарының қозғалысын ұйымдастыру бойынша 
біршама жұмыстар атқарды, – дейді Маңғыстау ЖТ 
бөлімшесі директорының орынбасары Ерлан Бүркітов. 

Одан басқа  айлық аясында су шайып кетуге 
қарсы пойыздарды құрастыру, жолға күрделі жөндеу 
жүргізу, шаруашылық пойыздарын жүргізу, қаламаңы 
пойыздарының қатынау кестесін оңтайландыру, 
жоғары габаритті жүктер өткізуді қамтамасыз ету, 
жүк паркі вагондарының санағы сынды жұмыстар 
жүргізілді. Бұл шаралардың бәрі де филиалдағы бұдан 
арғы қозғалыс қауіпсіздігін сақтау деңгейін арттырып, 
диспетчерлік аппарат қызметкерлерінің жауапкер-
шілігі мен кәсібилігін жоғарылатуға ықпал етті.

Нұрай СӘРСЕНҒАЛИ

ЖАҢА ВОКЗАЛДЫ 
АРАЛАДЫ

НҰСҚАУЛЫҚТЫ 
БІЛУ ШАРТ

ТОҚСАНДЫҚ 
ҚОРЫТЫНДЫ

Жиында кіріспе сөз алған Семей 
ЖТ бөлімшесінің басшысы Марлен 
Көкірекбаев Семей теміржолына 
техникалық мінездеме беріп өтіп, 
қазіргі таңдағы салалық қызметіне 
шолу жасап өтті. Осыдан соң кезек 
пойыз қозғалысын қамтамасыз ету 
мен жүк айналымын арттыру бойын-
ша бөлімшеаралық мәселелер жайын 
талқылауға берілді. Бұл ретте іргелес 
павлодарлық көршілердің семейлік 
әріптестеріне айтар уәжі бар екен. 

Атап айтсақ, Павлодарда жасақталған 
ұзын жылжымалы құрамдарды Семей 
және Жаңа-Семей станцияларымен 
өткізу бойынша бірқатар мәселелер бір-
лесіп талқыланды. Нормативтік кесте 
бойынша бекітілген бұл қозғалыстың 
жиілігі мен вагон қараушыларының 
тексеруінен өтуі бойынша біршама 
проблемалар бар екендігі анықталды. 
Сонымен қатар, ағымдағы жылы қос 
бөлімше аралығындағы Дегелең-
Ақсу телімі бойындағы Дегелең-Май 
қумажолына күрделі жөндеу жүргізу 
бойынша атқарылуы тиіс жұмыстар 
реті талқыланды. Осынау орайда атал-
мыш телім бойына шығатын локо-

мотив бригадаларының санын қайта 
қарастыру ұсынылды.

Бірлесіп шешуді қажет ететін осы 
тәріздес мәселелер Шығыс Қазақстан 
ЖТ бөлімшесі басшыларымен де 
талқыланды. Бұл ретте бірінші кезекте 
түйіспелі Шар станциясындағы пойыз-
дарды дер кезінде алып кетпеу мәселесі 
қарастырылды. Соның себебінен жыл 
басынан бергі 4 ай ішінде 326 жүк пойы-
зы жолдан кідірген.  

Сондай-ақ, түйіспелі кеңес барысын-
да Ертіс үстінен өтетін теміржол көпірі 
бойынша жылдамдық пен салмақ 
мөлшерінің шектелуіне орай пойыз-
дарды жасақтаудағы жаңашылдықтар 

Қазір дистанция осы ауқымды жұмысқа мердігер 
ретінде тартылған «Ағадыр» жол дистанциясының 
көмегімен 9 шақырым жолды жөндеп қойыпты. 
Өткен жұма және сенбі күндері басшылықтан тағы 
12 сағатқа «окно» сұрап, СМД техникасымен 1 
шақырымға бұрын пайдаланылған жарамды мате-
риалдарды кәдеге жаратып, жұмысты жалғастырып 
жатыр. 

– Бұл жұмыстар тектен-тек жүргізіліп жатқан жоқ. 
Облыстың химия индустриясынан айтарлықтай орын 
ала бастаған «ЕуроХим» компаниясы кейінгі уақытта 
өндіріс көлемін арттырып, темір жол мен химия 
кәсіпорны арасында жүк тасымалы бағытындағы 
әріптестік те артып келеді. Сондықтан осы учаске-
дегі жол сапасын жақсартып, пойыз жылдамдығын 
арттыру, қозғалыс қауіпсіздігін күшейту мәселесі 
өзекті болып отыр. Біз өз алдымызға 2020 жылға 
дейін 176 шақырымдық Тараз-Жаңатас учаскесін 
толық жөндеуден өткізуді жоспарладық. Жоғарыда 
айтылған 37 шақырымдық орта күшейту жұмыстары 
алғашқы жартыжылдықта аяқталуы керек. Егер тағы 
мүмкіндік болып жатса, биыл жыл соңына дейін 72 
шақырымды жөндеуден өткізу көзделген. Бұл жоспар 
жүзеге асса, Қаратау станциясына дейін жетеміз, 
– дейді Жамбыл жол дистанциясының басшысы 
Жүнісбек Табылдиев.

Жолдың негізі болып отырған шпалдар дені 
ағаштан дайындалған. Олардың көпшілігі бүгінде 
тозығы жеткен екен. Соның салдарынан пойыз 
жылдамдығын 40-25 шақырым/сағаттан асыра ал-
май отыр. Өйткені шпалдардың жағдайы нашар. 
Тіпті 50 пайызға дейін жарамсыз. Сол себепті қазір 
бұрын пайдаланылған жарамды темір-бетон жол-
дар салынуда. Осы жұмыстар аяқталса, дистанция 
басшылығы мұндағы жылдамдықты 60-80 шақырым-
сағатқа көтермекші. 

Тараз бен Жаңатас станцияларының арасы 176 
шақырым ғана болғанымен, мұнда жүк тасымалы 
қыз-қыз қайнап жатады. Өйткені тек «ЕуроХим» ғана 
емес, еліміздегі ірі кәсіпорындардың бірі «Қазфосфат» 
жауапкершілігі шектеулі серіктестігінің де фосфор 

ТҮЙІСПЕЛІ КЕҢЕСТЕ ТАЛҚЫЛАНДЫ
Жуырда Семей ЖТ бөлімшесінде «ҚТЖ-Жүк тасымалы» АҚ орталық аппа-
раты өкілдерінің қатысуымен түйіспелі кеңес болып өтті. Аталмыш басқосуға 
сондай-ақ, Павлодар, Шығыс Қазақстан және Илецк ЖТ бөлімшелері мен 
«Досжан теміржолы» АҚ басшылары да келген болатын. 

да сарапталды. Сол тәрізді локо-
мотив паркін қысқартып, тасымал 
үдерісінің тиімділігін арттыру үшін 
бірлесіп атқарылуы тиіс шаралар реті 
қарастырылды. Бұл мәселенің әсіресе 
көмір тасымалы күшіне енер шақта 
Дегелеңге апаратын барлық бағыттар 
үшін маңыздылығы арта түсетіні белгілі.  

 Мұнымен қоса, Алматы ЖТ бөлімшесі 
бойынша да пойыздарды қабылдап 
алу, тапсыру мәселесі төңірегінде 
бірқатар тұшымды келіссөздер өрбіді. 
Соның ішінде әсіресе ҚХР-дан бағыт 
алған пойыздарды кідіртпеу жөнінде 
атқарылуы тиіс шаралар қатары ортақ 
әңгіме ауанына айналды. Мұның сыр-
тында күнгейдегі бөлімшемен шекте-
сетін Жүзағаш станциясындағы «тастан-
ды» пойыздар жайы да сөз болды.

Басқосу соңында түйіспелі кеңестің 
ортақ қорытындысы жасалынып, шешім 
шығарылды. Оның аясында бірлесіп 
атқарылар шаралар легі анықталды. 
Атап айтсақ, «берік тармақ» бойын-
ша пойыздар алмасуды ширату, ауыр 
салмақты жүк құрамдары локомотив-
терін кедергісіз өткізу сынды бірқатар 
түйіткілді мәселелер жөнінде әріптестік 
тоқтам жасалынды. 

ЖАҢАТАС БАҒЫТЫНДА ЖОЛДАР ЖАҢАРАДЫ
Жамбыл өңіріндегі  Тараз-Жаңатас бағытындағы темір жол учаскесі негізі қаланған 1954 жылдан 
бері күрделі жөндеу көрмепті. Соның салдарынан жүк тасымалының жылдамдығы айтарлықтай 
төмен болып келді. Сондықтан биылғы алғашқы жартыжылдықта Жамбыл жол дистанциясы аталған 
учаскенің Жұма-Тамды станцияларының арасындағы 37 шақырым жолына орта жөндеу жұмыстарын 
жүргізіп, жол сапасын күшейтпек ниетте.

Депоға барғанымызда бір топ локомо-
тив бригадаларының тепловоздардың 
сыртқы келбетін сәнге келтіріп, маши-
нист кабиналарын сырлау жұмыстарын 
жасап жатқанын көрдік. Жасыратыны 
жоқ, тепловоздардың озығынан тозығы 
жеткені көп. 

«Биыл 10 сәуір мен 31 мамыр 
аралығында жалпы саны 42 тепловоз 
көктемгі комиссиялық тексерістен өту 
керек. Қазіргі уақытта оның 30-дан 
астамының іші-сыртына толықтай 
сырлау жұмыстары жүргізілді. Оның 
ішінде «ТЭМК-27», «ТЭ33-4», «ТЭМ2-
11» тепловоздары бар.  Қалғаны бел-
гіленген мерзімге дейін толық өтіп 
болады. Себебі жұмыстың уақытында 
бітуіне еш кедергі жоқ», – деп атап 
өтті  депо басшысы Талғат Медеубаев 
бізбен әңгіме барысында. Локомотив 
депосы бірінші тоқсанда жоспарды 

асыра орындағандардың қатарында. 
Маневрлік жұмыстарда ақау немесе 
қызметкерлердің жарақат алу жағдайы 
орын алмаған. Төрт айдағы пайдаланым 
көрсеткіші 101,24 пайызға орындалып, 
техникалық жоспардағы қозғалыс 
4845,370 млн тн.км бруттоны құраған.  
Техникалық көрсеткіш 4905, 538 млн тн. 
км бруттоға жетіпті. Жүк пойызының 
орташа салмағы 3173 тоннаны құраған. 
Депо  ұжымы 3105 тоннаға міндеттелген 
техникалық жоспарды 102,19 пайызға 
артық орындап шығыпты. 

– Локомотив бригадаларының 
жұмысын дұрыс үйлестіру, ондағы 
байланыс құралдарын тиімді пайдала-
ну – қозғалыс қауіпсіздігін қамтамасыз 
етудің белгісі. Бүгінде бізде Шұбарқұдық 
депосын қоса есептегенде 743 адам 
жұмыс жасайды.  Оның 612-сі локомо-
тив бригадасы: 312 машинист пен 300 
машинист көмекшісі. Ұжым ұйымшыл. 
Жұмыскерлеріміздің ерен еңбектері 
Компания басшылығы тарапынан елеу-

сіз қалған емес. Депо қызметкерлері ара-
сында мемлекеттік сыйлықтар алғандар 
да көп. Сол үшін де үздік жұмыскерлерге 
құрмет көрсетіп, жастарды ынталанды-
рып отырамыз. Бізде жұмысшыларға 
оңтайлы жағдай жасалған: жалақының 
өсуі, жақсы әлеуметтік базаның құрылуы 
бар. Мекемеде жас мамандар көп. 
Олардың басшылық құрам қатарында 
жүргендері де аз емес. Маневрлік ло-
комотив бригадаларының сапалық 
құрамын бекітуде, машинистер мен 
көмекшілерінің тәжірибесі мен жұмыс 
тәртібін қарау бойынша айлық тәжірибе 
сабақтары тұрақты ұйымдастырылады. 
Бригадалардың лауазымдық міндеттерін 
орындауына талдама жасалынады. 
Мұндай шаралар  жас мамандар үшін 
үлкен техникалық дәрістеме болып та-
былады, – дейді Ақтөбе локомотив пай-
далану депосының бастығы.  

Ақтөбе локомотив пайдалану депо-
сында зиянды жұмыс орнында еңбек 
ететіндер дәрумендермен қамтамасыз 

КӨТЕРІҢКІ КӨРСЕТКІШ – 
ҰЙЫМШЫЛДЫҚ НӘТИЖЕСІ
Биыл Ақтөбе локомотив пайдалану депосының құрылғанына 115 жыл толмақ. 
Тепловоз тізгіндеген 800-ге жуық машинист пен олардың көмекшілері – 
депоның жұмыс көрігін қыздырған тәжірибелі мамандар. 

етілген. Ал бригадалар ауысымға 
шығар алдында қатаң бақылаудан өтеді.  
Машинистердің денсаулығы, қан қысы-
мы өлшеніп, ішімдік ішпегендігіне көз 
жеткізетін медициналық мамандар бар. 

«Депода бүгінгі күні білікті ма-
мандардың сақталуы – кешегі теміржол 
тарландарының еңбегі. Біздің депоның 
қабырғасынан  локомотив ісінің талай 
майталмандары шыққан. Әр жылдары 
депоға үлкен үлес қосып, Малофеев-
паровоз депосына басшылық еткен  
Г.Г.Лебедев, Ф.В. Перемыщев, С.Б. 
Жаманқұлов, Н.М. Князев, В.И.Сокол, 
М.Ж. Медеубаев, Д.К. Дарбаев мен  Н.Ю. 
Көшербаевтың көзін көрген майтал-
мандар бүгінде жастарға тәлімгерлік 
етіп жүр. Ақтөбе локомотив депо-
сы – Батыс аймағындағы Түркісібтің 
дәстүрін сақтап, міндеттерді ойдағыдай 
орындап отырған ең ірі және жетек-
ші кәсіпорындардың бірі», – деген 
Талғат Медеубаев, аталған локомо-
тив депосының 1904 жылы құрылға-                      
нын айтты. 

Алғашында паровоз станциясын-
да халық шаруашылығы жүгін тасуға 
арналған парк болған. Соғыс жылда-
рынан кейін паровоз паркі тепловоз 
тартымына жаппай ауысыпты. 2004 
жылы 100 жылдығын ауқымды етіп 
атап өткен депо биыл 115 жылдыққа 
дайындалуда. «Бұл теміржолшылардың  
бірнеше ұрпағы ауысқан тұтас заман. 
Дамудың әр сатысында тек техникалық 
құралдар емес, сонымен қатар оларға 
қызмет көрсететін мықты мамандар 
ұстаханасы қалыптасуда» деп сөзін 
түйіндеді депо басшысы. 

Қуаныш ҚОЖАЕВ, 
Семей

Ардақ ЕРУБАЕВА, 
Ақтөбе

мен минералды тыңайтқыштар түріндегі түрлі өнімдері 
осы учаскедегі станциялар арасында күндіз-түні тын-
бай тасымалданады. Осы жол арқылы экспортқа 
жіберіліп жатқандары да бар. 

– Бұл учаскеде жылда сегіз мыңға дейін шпал             
ауыстырылады. Осы жақтан шыққандардың ішінен 
де мүмкіндігінше жарамдыларын іріктеп алып, өзге 
учаскелерге  қойып жатырмыз. Биыл 14 мыңдай ағаш 

шпал ауыстыру жоспарланған. Бұлардың дені – екін-
ші типтегілер. Бұлар 4-5-класты жолға кіретін Тараз-
Жаңатас учаскесіне беріледі. Жалпы, мақсат төменгі 
класты болып келетін ағаш шпалдардан құтылу. 
Қазір басымдық мүмкіндігінше темір-бетон шпалдар-
ды пайдалануға берілуде. Дегенмен, бағыттамалық 
жетектерде (стрелочный привод), станциялық, 
сұрыптау жолдарында әлі күнге дейін ағаш шпал-
дар қолданылып отыр. Күрделі жұмыстардан кейін 
шығып жатқан рельс-шпал торкөздерін жолдарды 
орташа күшейту жұмыстарына жаратып жатыр-
мыз. Былтыр өзімізде 24 шақырым күрделі жөндеу 
жүргізіліп, соның 15 шақырымын Луговойға жинап 
қойғанбыз. Осы жол материалдарын Тараз-Жаңатас 
учаскесіне салайық деп отырмыз. 15 шақырымды 
Қазалыдан алдық. Балқаштан 7 шақырым жеткізіп 
жатырмыз, – дейді дистанция басшысы. 

Мұнда негізінен жөндеумен «Ағадыр» жол 
дистанциясының ПЧМ жұмысшылары айналысу-
да. Ал жергілікті дистанция көбіне материалдар-
мен қамтамасыз етіп, қосымша мамандарын да 
жұмылдырып отыр. Жұмыс басында қазір ПМЧ «Аға-
дырдан» – 25, Жамбылдан оншақты жұмысшы жүр.

Суретті түсірген автор
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Елена КОЛДАСБАЕВА, 
Алматы

Мероприятие прошло в рамках 
профилактики детского травматиз-
ма и предупреждения правонаруше-
ний, угрожающих работе железно-
дорожного транспорта.

– Цель нашей акции – привлечь 
внимание взрослых и детей к проб-
лемам травматизма на железной 
дороге, стоит всегда помнить, что 
железнодорожная магистраль – это 
зона повышенной опасности. А на-
хождение на железнодорожных пу-
тях, переход их в неустановленных 

местах, все необдуманные поступки 
могут стоить вам жизни, – сказал 
заместитель начальника по эксплуа-
тации Алматинского эксплуата-                                                                    
ционного локомотивного депо 
Нуржан Умирзаков. 

Локомотивщик напомнил, что 
железнодорожные пути, станции, 
пассажирские платформы, локо-
мотивы, связанные с движением 
поездов и маневровой работой, яв-
ляются зонами повышенной опас-
ности. Поэтому требуется соблю-
дать правила личной безопасности 
при нахождении на стальной колее. 
И в настоящее время злободневной 

темой становятся случаи наезда на 
людей, травмирования детей и под-
ростков. Чаще всего они переходят 
пути в неустановленном месте и пе-
ред близко идущим поездом в науш-
никах или с мобильным телефоном 
в руках, делают селфи на вагонах 
подвижного состава. Немало слу-
чаев травматизма и со смертель-
ными исходами. Только за четыре 
месяца текущего года машинистами 
эксплуатационных локомотивных 
депо Казахстана было применено 
881 экстренное торможение для 
предотвращения наезда на посто-
ронних людей.

За проявленное мужество и профессионализм  Министерст-
вом внутренних дел был поощрен охранник мобильной груп-
пы оперативного реагирования (МГОР)  филиала АО «ВЖДО» 
города Караганды Владимир Гордей. 

14 апреля в ночное время  охранниками МГОР на перегоне стан-
ции Караганда-Угольная и станции Караганда-Сортировочная при 
проведении ОПМ по ранее полученной оперативной информации 
и ведении скрытого наблюдения была задержана грузовая тенто-
ванная автомашина марки «Газель» под управлением 30-летнего 
мужчины. При задержании водитель предпринял попытку скрыться 
с места происшествия и оказал активное физическое сопротивление. 
Однако Владимир Гордей обезвредил и передал преступника след-
ственно-оперативной группе линейного отделения полиции (ЛОП).

При осмотре кузова вышеуказанной автомашины были обнаруже-
ны канистры в количестве 44 штук объемом 30 литров, заполненные 
дизельным топливом, и 14 пустых канистр. 

Два года назад с участием Владимира Гордея предотвращено и 
раскрыто 25 случаев хищения грузов с подвижного состава, в 2018 
году – 16 случаев. 

За первый квартал 2019 года в филиале АО «ВЖДО» города Ка-
раганды зафиксировано 11 фактов хищения грузов. Охранными 
командами задержаны лица, причастные к преступным деяниям 
в сфере железнодорожного транспорта. 

– В нашей структуре трудятся люди с отличной физической под-
готовкой, – рассказывает директор филиала Совет Жумашев. – 
Первая команда в количестве 286 человек находится на станции 
Караганда-Сортировочная. Вторая – на станциях Агадырь, Балхаш, 
Жана-Арка, Жезказган. В их функции входит охрана железнодорож-
ных объектов. Кроме того, у нас есть досмотровая служба, которая 
дислоцируется на вокзале города Караганды. 

Всего в структуре насчитывается 7 команд. К примеру, на станции 
Достык несет службу стрелковая команда специального назначе-
ния. Штат составляет 122 человека и отвечает за сопровождение 
контейнерных поездов от станции Достык до станции Саяк. 

Стоит отметить, что общий штат сотрудников составляет                                
1 266 человек, среди которых представители более 15 националь-
ностей. 38% работников имеют высшее и среднее техническое об-
разование. 

Около 7 лет филиалом руководит Совет Жумашев. Сам он зани-
мался боксом и футболом, в связи с чем делает акцент на спортивной  
подготовке коллектива. Так, в начале июня планируется проведение 
зачетов по определенным видам спорта. 

– У нас отличная футбольная и волейбольная команды, много 
именитых спортсменов – чемпионы мира, чемпионы Европы, – 
подчеркнул Совет Жумашев. 

По словам коллег, руководитель филиала АО «ВЖДО» города 
Караганды уделяет большое внимание не только спортивной, но 
и социальной жизни коллектива. 

Светлана МОГАЙ, Караганда

Осмотрщики-ремонтники вагонов Павлодарского отделе-
ния грузовых перевозок при исполнении своих должностных 
обязанностей выявили ряд дефектов и неисправностей. Бла-
годаря оперативным действиям железнодорожников удалось 
предотвратить угрозу нанесения материального ущерба инф-
раструктуре и тяжких последствий в перевозочном процессе. 
За ответственный подход к своей работе руководство приняло 
решение премировать бдительных сотрудников. 

Случаи выявления неисправностей носили серьезный характер, 
о чем свидетельствуют протоколы. К примеру, при проведении в 
парке «Е» станции Екибастуз-2 технического обслуживания поезда 
2332 осмотрщиком-ремонтником вагонов Амангельды Косаяковым 
обнаружен трудновыявляемый дефект трещины длиной свыше 100 
мм. Кроме того, канавкообразному износу подвергся металл длиной 
в 3 мм в теле верхнего пояса технологического окна боковой рамы 
вагона. В другом случае осмотрщик-ремонтник вагонов станции 
Екибастуз Нина Боровикова  диагностировала разрушение ролико-
вой буксы второй колесной пары вагона. Причиной сдвига корпуса 
буксы стал проворот внутреннего кольца переднего подшипника 
на шейке оси. Всего таких фактов за этот год выявлено пять.

В связи с этим железнодорожники в срочном порядке отцепили 
подвижные составы от эксплуатации с перемещением на текущий 
отцепочный ремонт для выяснения причин неисправности и при-
нятия в будущем соответствующих мер. 

Как показали результаты расследования, причинами образований 
неисправностей стал некачественный ремонт. Проверка прово-
дилась с участием представителей собственников вагонов и лиц, 
проводивших плановые виды ремонта в условиях вагоноремонтных 
предприятий станции Екибастуз филиала ТОО «Қамқор Вагон». 

Согласно правилам премирования работников филиалов АО 
«КТЖ – Грузовые перевозки» по предотвращению тяжких послед-
ствий на железнодорожном транспорте, павлодарские сотрудники 
были отмечены по заслугам. Как отмечает руководство Павло-
дарского отделения грузовых перевозок, действия работников 
предотвратили нарушения безопасности движения при перево-
зочном процессе. 

Айдана ЕРТАЙ, Павлодар

КАЖДОМУ ПО ЗАСЛУГАМ

НАПУТСТВИЕ ПЕРЕД КАНИКУЛАМИ

Наряду со специалистами Ураль-
ского отделения ГП в нем приняли 
участие представители Уральской 
дистанции пути, инспекции транс-
портного контроля, ВЖДО и средств 
массовой информации. Вдоль пере-
гона Уральск – Жилаево по обе сто-
роны железнодорожного полотна 

располагаются спальные микрорай-
оны, несколько школ, детских садов 
и другие социальные объекты. Есть 
два регулируемых переезда и один 
настил, однако местное население 
зачастую пренебрегает элементар-
ными правилами безопасности и 
шагает через железнодорожные 
пути не глядя. 

 По данным службы безопасности 
Уральского отделения ГП, с начала 

года машинистами Уральского экс-
плуатационного локомотивного 
депо было зарегистрировано 79 за-
мечаний, совершено 14 экстренных 
торможений, в том числе 10 случа-
ев из-за нахождения посторонних 
лиц на железнодорожных путях в              
неустановленных местах, из них           
8 – без наезда на человека. 

– Для безопасного прохода людей 
через железнодорожные пути на 

ПОНЯЛИ, НО НЕ ВСЕ

Сотрудники костанайского филиала АО «ВЖДО» проводят 
рейдовые проверки вдоль путей с целью предотвращения не-
счастных случаев, когда школьники и студенты делают селфи 
на железнодорожных путях, создавая опасные ситуации.

В частности, 22 апреля текущего года сотрудники костанайского 
филиала военизированной железнодорожной охраны предотврати-
ли несчастный случай на станции Костанай. Работники мобильной 
группы оперативного реагирования задержали на путях 17-летнего 
гражданина, который хотел залезть на вагон, чтобы сделать селфи. 

Подобные случаи, по словам директора филиала АО «ВЖДО» 
в городе Костанае Каната Отепова, учащаются с началом летних 
каникул. А потому для сотрудников военизированной железнодо-
рожной охраны наступает горячая пора. 

– Железнодорожный путь является зоной повышенной опасности, 
так как существует угроза наезда подвижного состава на людей, – 
говорит Канат Отепов. – Поэтому, находясь в местах движения пое-
здов, всегда необходимо соблюдать требования безопасности. Люди 
забывают об этом и могут стать жертвой собственной халатности и 
невнимательности. Дети забираются на крыши вагонов, чтобы сделать 
селфи, и попадают под удары высоковольтного напряжения. Родители 
должны предостерегать их от этого. Переходить железнодорожный 
путь необходимо только по пешеходному переходу, не подлезайте под 
вагоны, не оставляйте детей без присмотра вблизи железной дороги.

Аслан КУДАБАЕВ, Костанай

НЕ МЕСТО ДЛЯ СЕЛФИ

ПОКОЙ ИМ ТОЛЬКО СНИТСЯ

В преддверии летних каникул работники Алматинского эксплуата-
ционного локомотивного депо провели беседы с учащимися трех 
школ города Алматы, расположенных вблизи железной дороги, по 
вопросам соблюдения личной безопасности при нахождении на же-
лезнодорожных путях, рассказали о возможных последствиях для 
людей, находящихся в зоне повышенной опасности. В акции приняли 
участие педагогический коллектив школ, родители и местные жители.

– Некоторые считают, что ма-
шинист, увидев на пути пешехода, 
подаст сигнал и легко остановит 
поезд. Это опасное заблуждение. 
Надо хорошо запомнить, что пое-
зда идут с высокими скоростями, 
и чтобы остановиться, поезду надо 
пройти тормозной путь от 800 до   
1 600 метров с момента начала 
торможения, – подчеркнул Нур-
жан Умирзаков. 

Начальник сектора производ-
ственной безопасности охраны 
труда и экологии депо Умит Ша-
рифова рассказала присутствую-
щим о правилах нахождения на 
железнодорожных путях, поре-
комендовала провести в школах 
наглядно-агитационную работу, 
вывесить памятки соблюдения 
правил безопасности на железно-
дорожных путях.

Железнодорожники в очередной 
раз обратились к детям и их родите-
лям с призывом соблюдать правила 
безопасности на железной дороге, 
а также не оставлять детей без 
присмотра на объектах железно-
дорожной инфраструктуры. Порой 
необдуманные поступки вблизи же-
лезнодорожного полотна и линий 
электропередачи могут привести 
к трагическим последствиям.

 

Очередной профилактический 
рейд по недопущению несчаст-
ных случаев с посторонними 
лицами на железнодорожном 
транспорте проведен служ-
бой безопасности Уральского 
отделения грузовых перево-
зок на травмоопасном участке 
перегона Уральск – Жилаево,                  
105 пешеходов получили памят-
ки на тему «Железная дорога – 
зона повышенной опасности».

В СООТВЕТСТВИИ С ЕДИНЫМИ ПРАВИЛАМИ

(Окончание. Начало на 1-й стр.)
Так, на форуме подведены ито-

ги недельной работы пленарного 
заседания Технического комитета 
Международной организации по 
стандартизации ISO/TC 269 «Же-
лезные дороги». 

В свою очередь, председатель ISO/
TC 269 Юджи Ниши провел обзор 
нынешней деятельности и расска-
зал о дальнейшей стратегии, наме-
ченной в сфере стандартизации в 
Международном техническом ко-
митете, осветил деятельность подко-
митетов ИСО/ТК 269 и призвал все 
заинтересованные организации при-
нять участие в совместной работе.

О цифровых вызовах стандарти-
зации подробно рассказал замести-

тель руководителя Федерального 
агентства по техническому регули-
рованию и метрологии (РОССТАН-
ДАРТ) Антон Шалаев. Генеральный 
менеджер UNIFE  Бернард Кауфман 
в своем докладе отметил значимость 
качества в сфере железнодорожного 
транспорта.

Очень торжественно в рамках 
мероприятия состоялось награжде-
ние наиболее активных экспертов 
по стандартизации за качественный 
вклад в развитие системы стандарти-
зации в области железнодорожного 
транспорта.

Особое внимание в ходе встре-
чи специалисты уделили вопросам 
применения цифровых стандартов, 
интеграции международных и ре-

гиональных стандартов в области 
транспорта, использования инстру-
ментов международной сертифика-
ции.

– Сейчас стандартизация и циф-
ровизация неразрывно связаны. Это 
веление времени. Мне было очень 
интересно посетить все экспонаты 
выставки. Были презентованы про-
екты внедрения цифровых техно-
логий в железнодорожную отрасль. 
Большая часть из них уже активно 
тестируется и даже применяется в 
реальной жизни. Свои разработки 
представили казахстанские и зару-
бежные производители железнодо-
рожной продукции. На мой взгляд, 
одной из самых интересных разра-
боток выставки стала технология 

автоматизированного ведения 
грузового поезда, – сказал старший 
советник генерального директора 
ОАО «Российские-железные доро-
ги», председатель МТК-524 «Желез-
нодорожный транспорт», президент 
НП «ОПЖТ» Валентин Гапанович. 

По его словам, все организовано 
очень гармонично, ведь выставка 
по цифровизации прошла в АО «НК 
«Қазақстан темір жолы» в рамках 
конференции и итогового заседа-
ния Межгосударственного техниче-
ского комитета по стандартизации 
МТК 524 «Железнодорожный транс-
порт». Именно по итогам заседания 
участники обсудили и единогласно 
поддержали предложение о форми-
ровании долгосрочной перспектив-
ной программы стандартизации в 
рамках работы МТК 524.

– Считаю, что для единого эко-
номического пространства крайне 
важен вопрос стандартизации, и не 
только в области железнодорож-
ного транспорта – во всех сферах 
деятельности: в экономике, в ока-
зании услуг нашим потребителям, 
гражданам наших государств. Наше 
заседание было плодотворным и 
конструктивным, получило ряд 
предложений. Теперь наша задача 
–  их реализовать, – отметил Вален-
тин Гапанович. 

Надо отметить, что силами МТК-
524 проделана колоссальная работа 
по подготовке нормативных доку-
ментов в области железнодорож-
ного транспорта, в том числе стан-
дартов к Техническим регламентам 
Таможенного союза.

Фото Сергея ВОЛОШИНА

станциях и разъездах установлены 
пешеходные настилы, предупрежда-
ющие аншлаги и знаки «Берегись 
поезда!», однако люди переходят 
пути, где и как придется. Как ви-
дите, тропинки протоптаны через 
каждые 5 метров. Профилактиче-
ские рейды, беседы по школам и 
с местным населением проводим 
регулярно, – пояснил начальник 
службы безопасности Уральского 
отделения ГП Кайрат Каутанов. 

– Многие не понимают, что у 
людей в несанкционированных 
для перехода местах есть опасность 
падения под колеса поезда или ма-
неврового локомотива, в районе 
стрелки может зажать ногу и так 
далее, – добавил заместитель дирек-
тора филиала АО «ВЖДО» в городе 
Актобе по Уральскому региону, 
начальник команды СК станции 
Уральск Женис Талиев. – С начала 
года в линейный отдел полиции 
было доставлено 6 человек за пе-
реход железнодорожных путей в не-
установленном месте, но это только 
злостные нарушители. 

Помимо профилактических мер 
в виде бесед с населением и рейдов, 
для решения проблемы необходи-
мо строительство изгороди и, где 
позволяет рельеф местности, над-
земных пешеходных переходов. 

Фото автора
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4 КАЛЕЙДОСКОП

ӨТЕУЛОВ БАҒЛАН ӘШІМХАНҰЛЫ  – «ҚТЖ» ҰК» АҚ филиалы 
– «Ақмола магистральдық желі бөлімшесі» Астана электрмен 
жабдықтау дистанциясының бастығы (28 мамыр) 

БЕЛОНОГОВ ВЛАДИМИР НИКОЛАЕВИЧ – «ҚТЖ» ҰК» АҚ фи-
лиалы – «Тараз теміржол көлігі жұмыскерлерінің оқу орталығы» 
директорының орынбасары (28 мамыр)

ҚАРАБАЕВА БӘТЕС ЕҢКЕБАЙҚЫЗЫ – «ҚТЖ» ҰК» АҚ фили-
алы – «Шымкент магистральдық желі бөлімшесі» бас есепшісі 
(28 мамыр)

ҚҰРМАНБАЕВ ШӘМШӘДИН СИСЕНҒАЛИҰЛЫ – «ҚТЖ» ҰК» 
АҚ филиалы – «Атырау магистральдық желі бөлімшесі» Құлсары 
жол дистанциясының бастығы (29 мамыр)

КҮЛБАЕВ ЖАНДОС ДҮЙСЕНҰЛЫ – «ҚТЖ-Жүк тасымалы» 
АҚ филиалы – «Павлодар ЖТ бөлімшесі» директорының бірінші 
орынбасары (29 мамыр)

БЕКТҰРОВ СЕРІК ИСЛАМҰЛЫ – «ҚТЖ-Жүк тасымалы» АҚ 
филиалы – «Қарағанды ЖТ бөлімшесі» Қарағанды вагон пайдалану 
депосының бастығы (30 мамыр)

ЗОЛОТОРЕВИЧ СЕРГЕЙ СЕРГЕЕВИЧ – «Востокмашзавод» АҚ 
бас директоры (30 мамыр)

НҰРМАҒАНБЕТОВ ДАНИЯР ЖАҚСЫБАЙҰЛЫ – «Жолаушылар 
тасымалы» АҚ бас директорының даму жөніндегі орынбасары 
(30 мамыр)

Қ ұ т т ы қ т а й м ы з !

Любовь РОВБА

МАРАФОН

ГОД МОЛОДЕЖИ

В ДЕПАРТАМЕНТЕ БЕЗОПАСНОСТИ ДВИЖЕНИЯ АО «НК «ҚТЖ» ДЛЯ ОБЕСПЕЧЕНИЯ БЕЗОПАСНОСТИ ПЕРЕВОЗОЧНОГО ПРОЦЕССА РАБОТАЕТ ТЕЛЕФОН ДОВЕРИЯ 60-63-08

АНЫҚТАМА ТЕЛЕФОНЫ 8 (7172) 94-52-88

жылға 
            жазылу

ГАЗЕТКЕ  «ҚАЗПОШТА» АҚ БӨЛІМШЕЛЕРІ АРҚЫЛЫ ЖАЗЫЛУҒА БОЛАДЫ:

ЗАҢДЫ ТҰЛҒАЛАР 
ҮШІН ИНДЕКС – 15358      
қала бойынша баға –  
4657,60 теңге       
облыс бойынша баға – 
4881,20 теңге

ЖЕҢІЛДІК АЛАТЫНДАР ҮШІН ИНДЕКС – 55358         
қала бойынша баға – 3691,60  теңге     
облыс бойынша баға  – 3915,20 теңге

ЖЕКЕ ТҰЛҒАЛАР ҮШІН ИНДЕКС – 65358         
қала бойынша баға – 3811,60 теңге      
облыс бойынша баға – 4035,20 теңге

2019

РЕЙД

СПОРТ

В Алматы прошел турнир Ал-
матинского отделения маги-
стральной сети по настольному 
теннису.

Соревнования проходили в 
Федерации настольного тенниса 
РК. Достаточно грамотно и про-
фессионально играли женщины, 
продемонстрировав превосходную 
школу мастерства. Импровизиро-
ванную и яркую игру показала 
Динара Сырлыбекова – перевод-
чик филиала «Южный» АО «Пасса-
жирские перевозки», заняв первое 
место. Можно было определить по 
амплитуде движения и энергично-
сти удара высокий профессиона-
лизм игры. Причем для Динары 
это не первая победа, она активная 
участница состязаний в этом виде 
спорта. Ее соперница – ведущий 

инженер филиала «Южный» 
АО «Пассажирские перевоз-
ки» Талгат Гульдана играла 
не менее виртуозно. Такти-
ческие комбинации, точные 
удары продемонстрировала 
и специалист «Трантелекома» 
Акжаркын Нурахмет, заняв 
третье место. 

Мужчины не отставали от 
женской школы игры. Первое ме-
сто завоевал охранник станции 
Алматы-2 Заманбек Оразбаев, при-
чем теннисист отлично учитывал 
скорость, направление и вращение 
мяча, положение соперника во вре-
мя удара. Второе место занял веду-
щий инженер филиала «Южный» 
АО «Пассажирские перевозки» Ар-
ман Махимов, на третьей позиции 
– осмотрщик вагонов АО «Вагон-

Прежде всего здесь прошла 
торжественная встреча делегатов 
Казахстано-российского форума 
молодежи. Для сошедших с поезда 
делегатов форума были исполнены 
кюи «Адай», «Арнау», песня «Менің 
елім». После теплой и торжествен-
ной встречи в воротах областного 
центра – на железнодорожном во-
кзале – воодушевленные делегаты 

отправились далее по экскурсион-
ной программе. 

А спустя несколько дней здесь 
же, на площадке перед главным 
входом в здание вокзала, состоял-
ся слет молодых талантов города 
Костаная, посвященный Году мо-
лодежи. Участие в слете приняли 
порядка 30 юных талантов, в чи-
сле которых были семь известных 

Жуырда Семей ЖТ бөлімшесі 
бойынша үстел спортының ерек-
ше түрі, яғни, бильярд ойыны-
нан теміржолшы ерлер арасында 
тұңғыш рет бөлімше біріншілігі 
болып өтті.

Асқан шеберлікті, кәсібилікті, 
мергендік пен төзімді талап ететін 
бұл ойын түріне теміржолшылар 
көп әуес емес болып шықты. Се-
бебі, осынау сайысқа азын-аулақ 
адам ғана өтініш білдірген екен. 
Дегенмен, «Локомотив» спорт 
клубының нұсқаушылары үшін 
жеңімпаздарды анықтау қиынға 
түскен жоқ.

Аталмыш біріншілікке әсіресе 
Семей магистральдық желі 
бөлімшесінің теміржолшылары 
мен олардың жанкүйерлері мол 
жиналған болатын. Тастаяқпен 
шарды көздеп ұруда Семей байла-
ныс және белгі беру дистанциясы 
мен Жаңа-Семей жол дистанция-
сының жігіттеріне ешкім жетпеді.

– Кийді қолға ұстаудың өзі де 
шеберлікті талап етеді. Одан бөлек 
бильярдтың өзіндік әдіс-тәсілдері 
де көп. Арнайы жабдықталған 
алаңды талап ететіндіктен, әрі 
спорттың бұл түрі олимпиада мен 
өзге де спартакиадалық ойындар 

ТАЛАНТЫ И ЛИДЕРЫ

Сразу несколько торжественных мероприятий, посвящен-
ных Году молодежи, состоялось на железнодорожном вок-
зале станции Костанай.

Жастар жылы  шеңберінде 
«ҚТЖ-Жүк тасымалы» филиалы 
«Казпрофтранс» ҚБ «Ата-ана мен 
бала» тақырыбында спорттық 
шара өткізді. 

Жарысқа «ҚТЖ-Жүк тасымалы» 
АҚ-ның жеті қызметкерінің отба-
сы қатысты. Ұйымдастырушылар 
спорт отбасыларын жақындатумен 
қатар мықты және дендерінің 
сау болуына ықпал ететіне 
сенімді. Барлық жарыстар мен 
эстафеталардың нәтижелері бо-
йынша марапаттау рәсімі өтті. Ата-
аналар мен балаларға грамоталар 
мен сыйлықтар табыс етілді. 

Ақтөбе станциясы-
ның басшылары рейд 
жұмысына шықты. Те-
міржолшылар жаяу жүр-
гіншілерге стратегиялық 
аймақтың қауіпті екенін 
ескертіп, қауіпсіздік ере-
желерін қатаң сақтауға 
шақырды. 

Ақтөбе станциясы басшы-
лығының ұйымдастыруымен 
«Темір жол  – қауіпті аймақ» 
шарасы өтті. Аталмыш 
шараға станция ұжымынан 
бөлек желілік полиция бөлімінің 
қызметкерлері, локомотив пайда-
лану депосы, Ақтөбе көлік және 
тасымалдауды ұйымдастыру ме-
кемесі мен колледж студенттері 
атсалысты. Белгіленбеген жерден 
өтудің қауіптілігін түсіндірген 
мамандар ақпараттар жазылған 

САҚ БОЛУҒА ШАҚЫРДЫ

 МАСТЕРА РАКЕТКИ

БИЛЬЯРДТАН БІРІНШІЛІК құрамына енгізілмегендіктен бол-
са керек, сала қызметкерлерінің 
арасында да кенжелеп тұр. Әйтсе 
де, ынта білдірген теміржолшы-
лар арасынан жеңімпаздар анық-
талды,– дейді аталмыш сайысты 
ұйымдастырушы, «Локомотив» 
спорт клубының спорт нұсқаушысы 
Жанат Мойынбаев.

Тастаяқ ойынының нәтижесінде 
бірінші орынды Ғалым Сүлейменов 
жеңіп алып, кербез ойынның чем-
пионы атанды. Ал екінші орынды 
ШЧ-29 мекемесінен Берік Смағұлов 
иеленді. Жүлделі үшінші орын Дулат 
Оразбаевқа бұйырса, төртінші орын-
ды Жаңа-Семей жол  дистанциясы-
нан Қанат Абдуғалиев қанағат тұтты.

Қуан ЕРТІС, Семей  

АТА-АНА МЕН БАЛА мерекені өткізуге мүмкіндік беріп, 
жақсы көңіл-күй сыйлағандары 
үшін алғысымды білдіремін. 
Жарысқа қатысқандардың да, 
оларды қолдауға келгендерде де 
дән риза. Әсіресе, балалардың 
қуанышында шек жоқ, – дейді Май-
қайың станциясының тасымалдау 
құжаттарын өңдеу бойынша опера-
торы Гүлжайна Нұртазина. 

Сонымен қатар жарысқа қаты-
сушылар Түркістан облысының және 
Шымкент қаласының көрнекі жер-
лерін, атап айтқанда Арыстанбаб, 
Қожа Ахмет Яссауи және тағы басқа 
жерлерді аралап, тамашалады. 

Ислам ТАЛҒАТ
Суретті түсірген автор

сервис» Сергей Гуменюк. Стоит ска-
зать, что настольный теннис прочно 
вошел в жизнь железнодорожни-
ков, развивая такие качества, как                                                                             
выдержка, выносливость, самообла-
дание и упорство, которые очень по-
могают им в работе.

Все участники соревнований на-
граждены грамотами и ценными 
подарками.

Елена КОЛДАСБАЕВА, Алматы
Фото автора 

– «ҚТЖ-Жүк тасымалы» АҚ 
басшылығы мен кәсіподаққа от-
басыларына осындай спорттық 

Қазақстан Республикасының 
аумағындағы темір жол бойын-
да, төрт айдың ішінде 9 те-
мір жол көлігімен адам қағу 
оқиғасы тіркелді. Оның ішінде 
5 адам өліміне алып келген. 9 
оқиғаның үшеуінде кәмелетке 
толмаған балалар, өкінішке 
орай, екі баланың өмірін сақтап 
қалу мүмкіндігі болмаған. 
Ал біздің станция аумағында 
мұндай жағдай тіркелген жоқ. 
Дегенмен, бөгде адамдардың 
белгіленбеген жермен жүруі 
қиындықтар әкеледі», – дейді 
Ақтөбе станциясының бастығы 
Нұрлан Ермағамбетов. 

Мамандар әр жүргіншіні 
жекелеп тоқтатып, түсіндіру 
жұмыстарын жүргізді.  Кейін  
Ақтөбе көлік және тасымалдауды 
ұйымдастыру жаңа технология-
лар колледжінің студенттерімен 
осы мақсатта кездесу өткізіліп, 
бейнероликтер көрсетілді.

Ардақ ЕРУБАЕВА, Ақтөбе

парақшалар таратты. 
«Мұндай іс шара ай сайын 

өткізіліп тұрады. Қаншалықты 
ескерту алғанымен бөгде адам-
дардың қауіпті аймақтан өтуі аза-
яр емес. Станция қоршауларын 
бөгде адамдар өзіне керек жер-
ден бұзып, қолайлы жерге өткел 
салып алған. Жыл басынан бері 

Основным спонсором мероприятия высту-
пил строительный холдинг BI Group. Марафон 
проводится с 2016 года и собирает все больше 
участников. В этом году в нем приняли участие 
порядка 10 тысяч человек более чем из 20 стан 
мира, включая соседние Россию, Кыргызстан, 
Узбекистан, а также страны Европы и США. 
Все вырученные средства от регистрации бу-
дут направлены в благотворительный фонд «BI 
Жұлдызай» на лечение и реабилитацию детей 
с ДЦП.

Организаторы предложили атлетам три ди-
станции на выбор: 42, 21 и 10 километров. Трас-
са пролегала по красивым местам и достопри-
мечательностям столицы. На самом длинном 
участке дистанции свои силы попробовали два 
железнодорожника – менеджер департамента 
стратегии и корпоративного развития АО «НК 
«ҚТЖ», один из основателей клуба Railways 
Runners Club Рустам Каракузов и дежурный 
вокзального комплекса «Нұрлы жол» отдела 
организации технологического процесса Ердос 
Мукабылов, отрезок в 21 километр пробежали 9 
железнодорожников, самым массовым стал за-
бег на 10 километров – в нем поучаствовали бо-
лее 40 работников стальной магистрали, в том 
числе директор железнодорожного вокзального 
комплекса «Нұрлы жол» Динмухамед Хусаинов 
и его заместитель Айгуль Уксикбаева.

– Railways Runners Club представляет собой 
объединие легкоатлетов АО «НК «ҚТЖ», основ-
ной целью которого является пропаганда здо-
рового образа жизни и формирование корпора-
тивной культуры среди работников компании. 
Многие представители нашего клуба выходят на 
дистанции «BI Марафона» с 2016 года, а также 
участвуют в других международных и республи-
канских забегах, – отметил Рустам Каракузов. 

Одним из таких опытных участников является 
Ердос Мукабылов. На прошедшем марафоне он 
стал 58-м среди более 500 участников забега на 
42 километра, при этом поставил свой собст-
венный рекорд, пробежав дистанцию за 3 часа 
28 минут.

– Ранее мой лучший результат на 42 километ-

ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКИ –
НА МЕЖДУНАРОДНОМ ЗАБЕГЕ
Более 50 работников АО 
«НК «ҚТЖ» приняли участие 
в четвертом международном 
благотворительном забеге 
«BI Марафон» в столице.

рах был 3 часа 40 минут. В этом году вместе с 
коллегами заранее начали готовиться к забегу, 
много тренировались, – поделился после за-
бега он. Хотелось бы выразить благодарность 
руководству нашей компании за возможность 
тренироваться и проявлять себя на соревнова-
ниях разного уровня

Недавно Ердос получил «бронзу» на корпора-
тивном зачете по легкой атлетике среди сотруд-
ников группы компаний «Самрук-Қазына», не 
раз становился призером соревнований АО «НК 
«ҚТЖ» по настольному теннису и шахматам. 

Еще один опытный участник марафона – 
55-летний Серик Сыздыков, который трудится в 
отрасли уже более 20 лет. В настоящее время он 
менеджер департамента снабжения Дирекции 
магистральной сети. С юности ведет здоровый 
образ жизни, любит спорт. Пробежки, плава-
ние, лыжи и даже моржевание стали неотъ-
емлемой частью его жизни. Он постоянный 
участник отраслевых соревнований, городских 
марафонов, а месяц назад принимал участие в 
марафоне Алматы.

–  После 50 лет моя спортивная жизнь за-
играла новыми красками, я стал ежедневно 
заниматься пробежками, регулярно посещать 
бассейн и спортивный зал в центральном зда-
нии АО «НК «ҚТЖ», зимой – обязательно лыжи, 
окунание в прорубь, обливание холодной во-
дой. Стал чувствовать себя лучше. Сейчас я 
держу пост, поэтому зарегистрировался на 

10-километровый отрезок, и к своему удив-
лению с легкостью его преодолел, ни разу не 
остановился, не испытывал жажды до самого 
вечера. Марафон – это непередаваемые эмо-
ции, это в первую очередь победа над самим 
собой. Я активно пропагандирую занятия 
бегом среди коллег и знакомых, призывая их 
участвовать в таких мероприятиях. Они дают 
силы для жизни и для работы. Мой девиз: «Се-
годня, сейчас, немедленно», – поделился с нами 
Серик Рахметович. К слову, в забеге участвовал 
и его сын.  

Новичком на марафоне стала Гулим Картина 
из департамента развития бухгалтерской отчет-
ности филиала АО «НК «ҚТЖ» – «Многофунк-
циональный центр обслуживания», за плечами 
которой многократное участие в отраслевых 
соревнованиях по волейболу.

– До последнего не решалась зарегистриро-
ваться на марафоне, так как держу пост и не 
была уверена в своих силах. За два месяца до 
марафона начала бегать, тренироваться, но 
дистанцию в 10 километров впервые пробе-
жала именно на марафоне. При этом далась 
она мне легко. К тому же получила столько 
положительных эмоций от атмосферы, царив-
шей там, уровня организации и своего личного 
рекорда, – рассказала она. – Важно и то, что 
марафон благотворительный, и средства по-
могут детям с ДЦП.

Фото автора

всей области лауреатов, побе-
ждавших в конкурсах в Париже 
и Санкт-Петербурге. Включая 
известную певицу и танцовщи-
цу Анну Чечеткину, коллектив 
творческой студии «Жулдыз» и 
другие таланты. Они исполни-
ли свои номера для посетителей 
вокзала, пассажиров, гостей го-
рода.

Организатором данного меро-
приятия выступила центральная 
городская библиотека имени             
Н. Островского, при содействии 
коллектива городского железно-
дорожного вокзала. 

– Почему мы решили провес-
ти такой слет на железнодорож-
ном вокзале – здесь мы всегда 
провожаем и встречаем наших 
молодых талантов из их поездок 
в ближнее и дальнее зарубежье, 
– поясняет заведующая отделом 
центральной городской библи-
отеки имени Н. Островского 
Айман Кунтекова. – И сегодня 
здесь выступают наши самые 
заслуженные таланты. На во-
кзале такое мероприятие мы 
проводим впервые, но навер-
няка теперь это станет доброй 
традицией. 

Аслан КУДАБАЕВ, Костанай
Фото автора
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